

Sobre Lenin, la conferencia de Génova y el tratado de Rapallo

José Capitán (Opción Obrera – Venezuela)

A 100 años de la muerte de Lenin, la vigencia de su legado no disminuye, sino que hoy en 2024 es más relevante, en particular sus escritos posteriores a 1917, esos 6 años que van de 1918 a 1923, sin ánimo de dividir tajantemente dos períodos, pre y post revolución de octubre (noviembre). Esto por varias cosas concretas, objetivas, que puntualizan la importancia del internacionalismo proletario y revolucionario, cuestiones que son indivisibles en la lucha interna contra las limitaciones materiales en la URSS y la necesidad imperiosa de conseguir suministros del exterior en especial de los países capitalistas más avanzados.

Lenin en *Acerca del infantilismo «izquierdista» y del espíritu pequeñoburgués* 5 de mayo de 1918:

el socialismo es imposible sin aprovechar las conquistas de la técnica y de la cultura alcanzadas por el gran capitalismo... Sólo son dignos de llamarse comunistas quienes comprenden que es imposible crear o implantar el socialismo sin aprender de los organizadores de los trusts. Porque el socialismo no es una invención, sino la asimilación y la aplicación por la vanguardia proletaria, después de conquistar el Poder, de todo lo creado por los trusts. Nosotros, el Partido del proletariado no podemos sacar de ningún sitio la pericia para organizar la gran producción del tipo de los trusts, como los trusts; no podemos sacarla de ningún sitio como no sea de los mejores especialistas del capitalismo... Nosotros, en cambio, si no

somos comunistas en edad infantil ni de mentalidad infantil, debemos aprender de ellos, tenemos cosas que aprender, pues el partido del proletariado y la vanguardia del proletariado carecen de experiencia para trabajar independientemente en la organización de grandísimas empresas que sirvan a decenas de millones de habitantes.

Además de la constitución de la República Socialista Federativa Soviética de Rusia, aprobada el 10 de julio de 1918, la enfermedad infantil del izquierdismo y de los 4 primeros congresos de la Internacional comunista, que podemos estos últimos encasillarlos como algo ideológico, hay mucho material escrito por la premura de avanzar ante los frenos o limitaciones de las condiciones de las relaciones de producción arruinadas después de la guerra imperialista y de la guerra civil interna de las bandas contrarrevolucionarias, todo este material condensado y brillante, es ineludible analizar y profundizarlo ahora, después de los retrocesos temporales de las revoluciones tanto en la ex Unión Soviética como en China, Cuba, Viet Nam, y en la guerra de la Otan en Ucrania en contra de Rusia -país no imperialista-, el genocidio en Palestina, el apoyo concreto y no discursivo de los Huties, también el acoso a China y a otros países donde está incluido Venezuela a través del decreto 13692 – Obama 2015 – declarando a Venezuela como una amenaza a la seguridad de los EEUU y que ha sido prorrogado por Trump y Biden.

Ya Lenin había escrito *Proposición sobre el problema del combustible* 16 marzo 1921:

No hay duda de que la crisis de combustible es uno de los principales problemas, si no el más importante, de toda nuestra construcción económica... Sino otorgamos concesiones no podemos esperar ayuda de la bien equipada técnica capitalista moderna. Y sin utilizar esa técnica nos será imposible instalar correctamente los cimientos para nuestra gran producción en industrias como la extracción de petróleo, que tiene excepcional importancia para toda la economía mundial. Aún no hemos firmado un sólo contrato de concesión, pero haremos todo lo posible por firmarlos. ¿Han leído en el periódico que se va a inaugurar el oleoducto Bakú-Tiflís? Pronto habrá noticias de un oleoducto similar hasta Batum. Esto nos permitirá tener acceso al mercado mundial. La cuestión reside en mejorar nuestra situación económica y el equipamiento técnico de nuestra República, en aumentar la cantidad de productos, la cantidad de víveres y artículos de consumo para nuestros obreros. Todo lo que facilite las cosas en este aspecto tiene para nosotros enorme importancia. Por eso no tememos entregar en régimen de concesión una parte de Grozni y Bakú; entregando en régimen de concesión una cuarta parte de Grozni y una cuarta parte de Bakú, utilizaremos esa entrega —si conseguimos realizarla— para alcanzar, en las tres cuartas partes restantes, el alto nivel técnico del capitalismo avanzado.

Lenin decía en el *Informe Presentado Al II Congreso Nacional De Los Comités De Instrucción Política* El 17 de octubre de 1921:

“La burguesía de todo el mundo apoya hoy a la burguesía de Rusia y es muchísimo más fuerte que nosotros” en *La Lucha Será Mas Enconada Todavía*

“Guerras de esas ha habido muchas, pero jamás hubo ninguna de un poder público contra la burguesía de su propio país y contra la burguesía unida de todos los países”. En *¿es esta la lucha final?*

En abril mayo 1922, se realizó la Segunda Conferencia Monetaria Internacional convocada por la Sociedad de Naciones (con la excepción de EEUU) que tuvo lugar en la ciudad italiana de Génova con el fin de reconstruir el comercio y el sistema financiero internacional, se trató de instaurar el patrón de cambio oro. Todo esto producto del caos tras la Primera Guerra Imperialista Mundial

Asistió una delegación soviética encabezada por Gueorgui Vasílievich Chicherin, con una tarea aprobada por una resolución del CC del PC de Rusia, el fin de los bolcheviques eran aprovechar una brecha entre los países burgueses más agresivos y los más pacifistas, buscando beneficios comerciales de salida al estrangulamiento al que estaban sometidos.

Al margen de esa conferencia, el domingo 16 de Abril, en la población de Rapallo, cercano a Génova, se madrugaron los representantes de Alemania capitalista y Rusia soviética firmaron un Tratado estableciendo relaciones diplomáticas, ambos países estaban sometidos a duras condiciones, uno por su derrota en la guerra y el otro por sustituir al capitalismo, rompían el aislamiento individual cada uno, la que estaban sometidos, resultando una desagradable sorpresa para los planes de los países capitalistas reunidos en Génova.

En fin de este mensaje es aterrizar en la situación actual, donde prolifera lo que llamó Lenin el peligro de la altanería comunista y Trotsky más tarde señaló en el programa de transición como el peligro del sectarismo y desde Opción Obrera, añadimos y le llamamos las limitaciones de intentar cimentar partidos nacionales o exaltar los problemas nacionales olvidando el contexto universal de la lucha de clases como condición indispensable para todo intento de construir desde donde sea una organización que no puede ser nacional sino la sección desde una región del partido internacional. Lenin no hubiese plasmado todo lo que es hoy su legado, no pudiera haber escrito todas sus obras sobre el partido, el estado, el imperialismo, la revolución, en fin, aplicando la dialéctica materialista sin conocer las luchas y las organizaciones de toda Europa, no solo de Rusia, en otras palabras, fue un internacionalista consecuente.

Para cerrar dejo de nuevo palabras de Lenin en *Cinco Años De La Revolución Rusa Y Perspectivas De La Revolución Mundial* 13 noviembre 1922:

Considero que lo más importante para todos nosotros, tanto para los rusos como para los camaradas extranjeros, es que, después de cinco años de revolución rusa, debemos estudiar. Sólo ahora hemos obtenido la posibilidad de estudiar. Ignoro cuánto durará esta posibilidad. No sé durante cuánto tiempo nos concederán las potencias capitalistas la posibilidad de estudiar tranquilamente. Pero debemos aprovechar cada minuto libre de las ocupaciones militares, de la guerra, para estudiar, comenzando, además, por el principio...

Estoy convencido de que, en este sentido, debemos decir no sólo a los camaradas rusos, sino también a los extranjeros, que lo más importante del período en que estamos entrando es estudiar. Nosotros estudiamos en sentido general. En cambio, los estudios de ellos deben tener un carácter especial para que lleguen a comprender realmente la organización, la estructura, el método y el contenido de la labor revolucionaria. Si se logra esto, las perspectivas de la revolución mundial, estoy convencido de ello, serán no solamente buenas, sino incluso magníficas.

Esteemed peoples of all races,
...
I love you with respect and affection and merriness.
Neither superior to any other
 Nor inferior to any other
You sit on the throne of my heart side by side.
...
Esteemed peoples of all races
and all motherlands,
there is on this earth also a motherland for me above
all others
Neither Turkey nor Russia
Neither Japan nor Polynesia nor Azerbaijan
It is there where my first hopes blossomed
It is there my first dawn lit up.
The passport I carry belongs there.
Not made of paper,
Its visa is carved on my heart
 my heart carries its seal.
There are my eyes
 And my eyebrows.
There belongs the first New Man of my century
Comrade Lenin, citizen of all my motherlands.

Excerpt from Nazım Hikmet's poem, *There*